

号特集産業

あけまして

おめでとうござします

昭和三十二年一月一日

原 章 敏 田 長 澄 五ヶ瀬町

年頭のことば

昭和三十二年の新春を迎
え、謹んで御祝詞を申し
あげます。

昨年は合併という歴史的な
大事業を成し遂げた五ヶ瀬
町としてはまさに劃期的な
年であり、町民の皆様には
まことに御苦勞でございま
した。又八月一日から新町
が発足し、新町經營について
てもいろいろと温かい御理
解や御同情を頂き、町とし
てのすべりだしも至極円満
に協調の実をあげてまいり
ましたことは、何としても
皆様方の御蔭によるもので
感謝いたえません。

このように昨年は合併のた
めと新町の基礎確立のため
に、私ども出来得る限り
の努力をいたしましたつも
りではございますが何分に
もこれは未だ嘗てない大事
業であり、遺漏の点も少か
らずあつたことと存じてお
ります。

町財政の現状は次に公表い

五ヶ瀬町の施政方針

まえおき

既に度々申しあげて来まし
た通り、合併による一体性
確立と町勢振興の基本的な
心がまえはまず、町民が相
互に譲り合い、相手の立場
に立つて物を考えることが
最も大事なことであり、こ

れが又民主主義の原則だと
も思っていますが、部落や
個人の利害一辺倒で考えま
すなら、随分不平や不満もあ
り、矛盾だらけの点もあ
るでしょう。然し、もとも
と合併そのものが全く無理
のない自然的・社会的・当然の
帰結として生れたものばかり

五ヶ瀬町役場
昭和32年1月1日
(第1号)

新町予算の編成に當つて

りとはあながち言えないの
であります。そこは因の要
請、時代的な要請という大
乗的な見地に立つての住民
の皆様の御理解があつたこ
とを度外視してはならない
と思います。それぞれの地
区に於ける長い歴史的、伝
統的生活慣習のちがい夫々
の行政圏での歩みのちがい
から合併による同一の生活
圏、同一の行政圏のもとで
直ちにいろ／＼の仕事を実
行していく場合、何等の難
點なしに万人が満足を得る
ような解決を一挙にして得
らることは考えられませ
ん。すくなくともそれらの
矛盾の中での私達が、相互
に諒解点に達する為には相
手の立場になり変つてとく

どうか、合併から引きづ
いてこれまでに寄せられま
した御協力を更に一層新し
い年の明るい町づくりのた
め寄せられることを願ひ
ます。

どうか、合併から引きづ
いてこれまでに寄せられま
した御協力を更に一層新し
い年の明るい町づくりのた
め寄せられることを願ひ
ます。

新町予算の編成がいさゝか
のびのびになりましたこと
を御詫び申しあげます。新
町発足にふさわしい充分
の構想をこの度の予算
では盛りこみたいと、又皆
様の御期待にもそいたいと
考えておりました所が、後に
申し述べますように財政の
事情は意外に窮屈を告げ、
既に常任委員長会でも二回
に亘つて、ありのまゝを示
し御賢察を願つた次第であ
ります。そのため議長さん
はじめ、二、三の方にも二
回に亘り出県を御願いし県
当局とも交渉に当つて貢
いたのですが、既に年度半ば
のことであり、年度当初
に於て計画されていた事業
で実施中のものもあり実施
までのものもありその上、
合併による特別支出もあ
り、特定の収入の中に、い
かにこれらの経費を収めて
いくかということだけで苦
慮した様な次第であります。

昭和三十一年度五ヶ瀬町才入才出 予算の概要										
計	11	10	9	8	7	6	5	4	3	2、地方交付税 1、町
債入金金 額	村 支 出	附 越 附 出	支 出	税						
五百三十九 万三千九百 元	六十六 万四千九百 元	四千九百 元	一千零一 万零一百 元	二千零一 万零一百 元						
百〇〇 %	百〇〇 %	百〇〇 %	百〇一 %							



とその事情を洞察するだけ
の良識を以て望んで頂かね
ばならないと考えます。申
すまでもなく町議会はこう
した町民の良識を反映する
権威ある機関であります。申
で、大局的立場に立つて、
充分協調されることを望ん
でいますが、新町の健全な
発達成のため、町民の皆
様の充分な関心と御協力を
御願いしてやみません。

才出			費賃費費費費費費費費費費費費費費費費費費														
			1、議會	2、役場	3、消費	4、土木	5、教育	6、社会及勞動施設	7、保健衛生	8、産業経済	9、財政	10、統計	11、選舉	12、公債	13、諸支	14、予算	計
			一、四六八、五〇	二、一、七九、八〇	二、一、七九、九〇	一、八、四〇	一、八、四〇										
			一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	一、〇、〇〇%	
			二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	二、九、九〇	
			三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	三、〇、〇〇%	
			一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	
			一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	
			一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	一、〇、〇〇	

施政方針としましては、既に申しあげておりますように、本町の特殊事情から林業の振興をまずとりあげ、郷土の恒久的発展の基礎づけとしたいと考えております。最早や木材は建築材としての用途から一步進んで、科学的の発達に伴う多面的な利用拡大の段階になりましたので、木材の資源価値は絶対的なものとなりつゝあります。

山林資源の造成は、治山治水対策の上からも、美しい住みよい理想的郷土建設を願うわれわれの当然の使命でありますので、住民の皆様の絶大な御理解と、認識を得るものと考えますので、側面的にこれを応援をめぐらすため、树木を是非実行するよう具体的案を練つて運動を開拓したいと考えています。最近、民間運動として盛りあがつて参りました愛林クラブの誕生は時宜を得たものと見えます。これをめぐらすために、樹木を是非実行するよう努力したいと思ひます。

次に町民の健康増進の問題であります。直接の動機要因は、家庭の長期療養疾病のためによります。尙合記念植樹として、一人十本以上の植栽を行つておられます。次に町民の健康増進の問題であります。

す。懸案の国道改修(つばな越)、笠部線の貫通促進、赤岩・細島港線の貫通促進、元屋敷林道の整備等、重要案件が山積していますが、現在の所、国や県はも好意を持って理解して頂いておりますので着々機会を捉え手を打つて行きたいと考えております。

直しが急務

以上は構想として申し述べたのですが、新町予算の極めて窮屈な編成のなかで、その片鱗なりとも織り込みたいと精一杯の気持で望んだのですが、更に具体的にはあらゆる角度からこの構想を検討し、まずこれから核が多いのであり、貧困と病気の悪循環から来ております。折角結核予防法による結核の早期発見が、結核検診等によりなされる仕組みにはなっていますものの、これに対する町民の理解や認識の程度は必ずしもるものが多く、なかでも結核が多いのであり、貧困と病気の悪循環から来ております。折角結核予防法による結核の早期発見が、結核検診等によりなされる仕組みにはなっていますものの、これに対する町民の理解や認識の程度は必ずしもものが多く、なかでも結核が多いのであります。

極めて低いのであります。町民全部が検診を行う様義務づけ、早期発見によつて、初期に於て充分の手当をうけさせ、長期療養に持ち越さない様にすれば、患者の負担を軽減する許りになります。

受護家庭の厚生保護指導についても物心両面に於て充をうけさせ、長期療養に持ち越さない様にすれば、患者の負担を軽減する許りになります。

1、灾害復旧費以外の事業で未着工の分は繰延べる。
2、建設設計事業中単独分は繰延べる。
3、消費的経費三百万円を削減する。
4、旧三役退職金について引続き本町職員として勤務する者の退職金は支給を繰延べる。
5、税の完全徴収を期する。

以上で立案しました所約一千万円の不足額を生じたのであります。そこで十月六日、更に第二回正副議長、正副常任委員長会を開いて御検討を願つたところ、もう一度出県して事情を訴え協力方を要望しようということがあります。そこで立案しました所約一千万円の不足額を生じたのであります。

回正副議長、正副常任委員長会を開いて御検討を願つたところ、もう一度出県して事情を訴え協力方を要望しようということがあります。そこで立案しました所約一千万円の不足額を生じたのであります。

本年度当初予算から計画されているものを採りあげ予算の編成に着手し、一応の骨組を作つたのであります。骨組を作つたのであります。が、才出合計六一、七六一千円才入合計四三、六六七千円差引不足額一八、〇九四円といふ結果が出たのであります。私が結核対策等により、行方不明になりました所、先にも申しましたよ苦しい財政状態であろうと、苦しい貢とうよう要望するので正直な所全く驚いたような次第であります。

この措置について九月二十四日、正副議長、正副常任委員長会を開き、研究を頑つた所、先にも申しましたように県に対しても、出了り、県内に出縣し、その筋へ要望した様な次第であります。

その結果、新町建設設計画書に計画された事業費で國が認証した事業、及びその他の事業で起債に該当するものは起債を百分の一セントである。通常起債のワクは一セントであるが、合併町あるのであります。それについてはどうにもならないから事業を継延べる

あります。

民生課の所管に属する事項ですが、生活保護対象家庭の直接の動機要因は、家族の長期療養疾病のためによります。

尚合記念植樹として、一人十本以上の植栽を是非実行するよう具体的案を練つて運動を開拓したいと考えています。

次に町民の健康増進の問題であります。

尚合記念植樹として、一人十本以上の植栽を是非実行するよう具体的案を練つて運動を開拓したいと考えています。

一般会計予算案の概略

一般会計予算案の概略を申しあげます。

事業費の計が三一、五二九千円であります。

そのうち建設事業費が二七、六四一千円であります。

その他の事業費が一二、八八八千円であります。

源の内訳は、

国庫補助

一五、〇四二千円

起 債

七、六〇〇千円

一般財源

八、九一千円

消費的経費

三四、五一三千円で

才出合計五六、〇四二千円

円となり

才入総額は

四五、八四二千円

差引不足一〇、二〇〇千円

円となり

不足額の内訳は

投資的経費

八、九一五千円

消費的経費

一、二八五千円

この不足財源をどうするかに就ては随分悩んだのであります。が、何故こうした不足財源を生じたかに就ては、昭和三十一年度の当初予算が編成されたとき、既に旧三ヶ所村に於ては四百五十万円、旧轍岡村に於ては百五十万円計六百万円の村有林売却が予算されていました。更にその後合併協議に要した諸経費、合併に伴う必要経費約百五十万円、旧三役の退職金百六十万円、建設計画事業費の国

五ヶ瀬の輝く受賞者

黄綬褒賞の輝く名譽を獲得された小笠直一さんは、

大字三ヶ所兼ヶ瀬の人で、

昨年十月八日總理大臣官邸

で行われる授与式に案内が

あつたが、健康が許さない

ので辞退されたので、産業

祭当日、県知事による授与

式が行われた。この写真は

そのとき撮影したものであ

る。小笠さんは稀に見る人柄の円満な

お方で人

々から尊敬されておられま

すが、郷土産業の先達として、

茶業は勿論、林業、畜産方

面にも貢献され、自家の農業経営も合理的に前進的な



→ 黄綬褒賞の喜びに輝く
小笠直一さん御夫妻

農業をされています。

既に小笠式の製茶機械は人のよく知る所であるが、

茶園の増殖、製茶技術の改

善、合理化にも努力され、

郷土に於ける今日の茶業に

強い影響力を与えて来られました。

解と、各種機関、団体等の絶大なる御協力に依り極めて有意義にその目的を達し得たことを茲に改めて深甚の敬意を表する次第です。

この度各種目毎の審査報告を収録して町民の皆様にお届けするに当たり所感の一端と、お詫びを申上げたいと存じます。

本年度農作物の圃場品評会は麦類、菜種の立毛品評会及び水稻、陸稻の多収競作会を実施したのであります。が、麦類、菜種は三ヶ所の様な名譽の人を出したことは、ひとり小笠さんの名譽にとどまらず本町の名

各種品評会の審査講評を お届けするに当たりて

経済課長 後 藤 勝

施を行ひ度いと考えます。

水陸稻の多収競作は本町第一回の催しとして大きな期待をもたれたのであります。

が、水稻については、反

当粒重二百九十三貫呑と云

う轍岡の荻原部落甲斐雅光氏の成績等從来見られなか

せん。

会の褒賞授与式を去る十二月二日本町第一回産業祭表彰式に於て盛大に挙行出来ましたことは誠に御同慶に堪えません。

各種品評会の実施について町民各位の熱意ある御理



三ヶ所坂本の成松さん(左)

約四石八斗どりで九州ブロックの内報があつた

つた驚異的な多収記録がられ、その外の出品田についても、好記録のものが多数統出して、台風等気象被害のため予想以上の減収を見た当地方本年の稻作を顧みて今後の技術改善に教えられるものゝ多かつたことは大きな収穫であったと信じます。

尙本年は全国多収競作に参加された坂本部落の成松宇一氏の稻作が現在まだ正式発表はなされておりませんが九州一位の有力候補となり、九州ブロック優勝の可能性が強いと云

ます。又昨年の三月は村の遺族協助会長として働かれた功績により財團法人日本遺族会から表彰をうけられました。

郷土の先達である小笠さんの御健康と、御一家の繁栄を心から念願します。

う誠に本町にとつて榮誉ある報輿も伝えられており、

斯うした稻作増収技術改善の研究会を是非開催したいと考えて居る次第です。

次に林業品評会に触れて見ますと、町全域として成樹林、幼令樹林、苗圃について実施したのであります。が、一部林業熱心家は別と足りなかつた感があり、林業王国を目指す本町としては出品点数も比較的少く、少しだけ思われます。

しかし、新町初回の催しもあり又私當局者としての啓蒙宣伝等にも手落ちの多かつた事を反省し御詫びせねばなりませんが、今後これ等の催しについては特は林業振興の重要性に鑑み町品評会の大きな催しとして、大きくその推進をはかり「適地適木」の強く要請される時にあたり樹苗の養成、林地の手入れ等林業意欲の昂揚に努めて参り度いと存じます。

堆肥増産については例年実施の方法をその儘として増産実績の調査を町内全農家について行いましたが、一部には大へん優秀な農家や部落も見受けられたけれど、全般的には増産の実績低調なものが感ぜられ農業増産上大きな問題として強く反省を促されるものがあります。

しかし、この行事についても今後改善する点が多くあることは勿論であつて、そうしたことについては将来各々位と共に充分研究して参りたいと存じます。

次に産業祭に於ける陳列品評会のことについて申上げますと、本町第一回の催しとして極めて準備不行届きであつたにも拘らず、その成果は認めべきものゝ多かつた事を慶ばしく存じま

ります。

三八四点
一二点
七〇点
一九三点
一三〇点
一般工作品
林産品
園芸農産品
穀類
農産加工品
葉たばこ
林産品
園芸農産品
三八四点
一二点
七〇点
七二点

成林について

地スギの場合、第一回の間伐がおくれ気味な点があつたかのように思われます

造林品評会の審査感想

林業技術員 技師 松井徳男

第一回五ヶ瀬町の産業祭に出品された林業関係の出品物は九〇点を越える数で、如何に林業が近年さかんになって来たかが伺えるのであります。

昭和三十年における、郡内の造林を、森林別に見る

ところ、旧三ヶ所が二五五、三二町歩で最高になつております。こんな調子で十年間頑張るなら相当な人工植林地をみると

次に毎年いわれる通り枝打ちの誤りが多分にある事は、今後特に注意すべき事柄と思われ、林円樹の枝打ちはその一例であります。

十七年程度の林地における下刈は一般的の場合無駄なことで、いたずらに労力を失するものであるから、考え方であります。

切り等に力をそいだ方がいいのではないかどうかと思われます。

大字別	出品点数	入賞点数	入賞率(%)
三ヶ所	八三	三三	三七%
桑の内	二六	一四	五三%
鞍岡	二八	四八	一七%

裁縫手芸品 一一五点
となつており総体の出品点数としては少いものではあります。が、種目的に見るに林産品の如きは山村の出品点数としては非常に淋しいものが感ぜられる訳であります。勿論陳列品評会については徒らに総点数の増加に拘泥することなく内容の充

実、出品物の向上に努める度と存じます。次表は陳列品、農作物園場品評会、林業品評会等總品物の陳列に努力して參ります。参考にして戴きたいと思ひます。

幼余林について

御承知のように、現在適地適木という言葉が盛んに使われ且つこの事が、如何に重大であるか申すまでもありませんが、スギを植付けた場合、どんなところに、どんなスギを植付けた良いのかという事から考えなくてはならないわけになります。同時に申し上げ度いと存じます。

次に青年婦人関係の方々によつて行われた産業生活改善等の研究発表の催しはその機会として産業祭に最もふさわしいものであります。が、万難を排して積極的に御協力を戴く御熱意に対する心からなる敬意を表する次第であります。

専此の催しには、中学校の生徒も参加され郷土発展にふさわしい研究の発表が行われました事は更に一段とその意義を深めたものであります。が、植付後四年生までは、年に二回の手入れ(下刈)は行いたいもので、特に手入れであります。そこで手入れであります。が、生徒系、晚生系を知る事によつて、適地を知り植付けするよう心がけたいと思います。

次に手入れであります。が、生徒系、晚生系を知る事によつて、適地を知り植付けするよう心がけたい

次に青年婦人関係の方々によつて行われた産業生活改善等の研究発表の催しはその機会として産業祭に最もふさわしいものであります。が、万難を排して積極的に御協力を戴く御熱意に対する心からなる敬意を表する次第であります。

専此の催しには、中学校の生徒も参加され郷土発展にふさわしい研究の発表が行われました事は更に一段とその意義を深めたものであります。が、生徒系、晚生系を知る事によつて、適地を知り植付けするよう心がけたいと思います。

専此の催しには、中学校の生徒も参加され郷土発展にふさわしい研究の発表が行われました事は更に一段とその意義を深めたものであります。が、植付後四年生までは、年に二回の手入れ(下刈)は行いたいもので、特に手入れであります。が、生徒系、晚生系を知る事によつて、適地を知り植付けするよう心がけたい

苗畑について

苗畑の位置が不適であることを先ず申上げます。

農作物と同じで、山林苗畑も日光通風、湿度、凡ゆる点を勘案して位置を決定すべきで、スギ苗を作る

事ではありません。

しかし、いままだ管理などに手落ちがあり、根本的な、採種から間違つているように思われます。

例をあげて説明するわけにはゆきませんが、第一に位置の選定の誤りがあり、風当たりの強い場所など特に避けたいと思います。日当りのよいところで、水分のあるところを選ぶこと。要すれば南向きという事にな

ります。

探穂する母樹は、七、八年生から二〇年生で何時も日光を受けている部分の健全なものを選ぶこと。活着をよくする為には灌水などに心がけ星天が一〇日以上続く時には、水を引

林産品審査の概評

林産物検査員

木下秀吉

五ヶ瀬町発足第一回の産業祭に当り多数の出品がありましたことは誠に喜ばしい次第であります。諸相当地数の良品の出品には特に御慶び申上げます。

審査の結果今後特に重点を御願い致したい事を申上げますと木炭については四貫に五分の自足しを完全に動行されたい。

二、選別に当つては今一段の生意が必要である。

三、黒炭生産については製煉不足のものがあるので製炭技術の研究に努力されたい。

四、俵袋について細が少し大きめ事と小口札の記入

の動行等商品価値を高める心掛けが必要である。

五、炭俵の規格が不統一のものを使用されたい。

1、俵の長さ一尺八寸

2、胴廻り三尺八寸以上

(二百五十匁と三百匁未満のもの)

椎茸については年毎に申上げますように採取期が遅れ氣味でありその上日乾時間が長いため折角の良品が香氣色なく失いオサ倒れを来しますので、採取期、乾燥に充分の注意を払われる事が望ましいのであります。

右審査の概評を述べて御参考に供します。

茶園審査報告

県農業試験場高千穂試験地

技師前田喜久美

茶は本町の特産物として極めて重要な役割をなしていますことは、今こゝで述べるまでもなく、その熱意に対しましては深く敬意を表します。

しかし現下の茶業は生産の増大に伴い内外共に決して楽觀を許されないのであります。まして、その根本をなす茶園評会の意義は一段と大きな存在となるのであります。

さて、本年の出品は樹令が四年生以下の幼木茶園を対象としました関係で総数三一点であり、いさゝか寂しさを感じましたが、出品審査に當つて感じました。決定しました。

ことは、生育は概して順調

いてやる位の親心が大切です、造林の手入れなどに比べ苗畑の管理は幾分低いのではないかと思われてなりません。この点については皆さんと共に多いに勉強したいと思いました。

裁縫手芸品審査感想

定時制高校 大賀きぬ

編物 更生品

一一点 一三點

五ヶ瀬町発足初めての産業祭は当局の忠実懇切なる指導と販民の熱意ある努力に依り盛大に且つ充分なる成果を挙げて終了しました

私達はそのうち裁縫手芸品の一部を拝見させて頂きました。

勿論産業祭の目的よりしてその技術の巧拙を問わず

私達はそのうち裁縫手芸品の一部を拝見させて頂きました。

今年、今年よりも来年とも今年、今年よりも来年とも作品を多數提出され自然に

私達はそのうち裁縫手芸品の一部を拝見させて頂きました。

その内容は非常に多種多様に分れ、単なる裁縫手芸品でなく時代の要求に応じたアセサリー的なもの又、創意工夫がなされた実用的なものが非常に多くその技術と努力には著しい進歩を感じました。

世の進歩、生活の向上と共に色々と手芸品に裁縫に工夫が凝らされ又婦人雑誌等の出版物には殆んど此の様な記事がありますので容易に勉強が出来ることは有難いことですが、私達も一方他の人々の作品をよく見て自然に工夫努力して向上されんとする心掛けこそ大切なではないかと思われます。

従つて自分の作品を一般多数の皆様に見て頂き又一方他の人々の作品をよく見て自然に工夫努力して向上されんとする心掛けこそ大切ではないかと思われます。

次に出品物数の内訳と私見を述べさせて頂きます。

一、出品総数 一〇〇点

内訳 裁縫品 四一点 手芸品 三五点

ところでありまして、現在の茶園の肥培管理を行ひ、優良生葉の生産を図られる区の出品は少數乍ら三ヶ所地区に伍して總てが人賞を行つて優良茶園の造成を行つて優良品種の増改植との必要性は論を俟たない

終りに當り大石部落が全般的に優位を納め、鞍岡地の茶園を除き殆んど行わざるそのため雑草が多くなつてゐたようあります。その外既に摘採期に這入つている三・四年生にして密植しているものがありますので、不良芽は必ず間引きを行つて優良茶園の造成を行つて優良品種の増改植の必要性は論を俟たない

見たことは特筆すべきことで今後の茶業振興に努められん事を切望いたします。

研究発表講評

教育長 甲斐忠四郎

今回は合併後第一回の研究発表会なので、その成績が期待されているが、各人の発表はその内容、発表態度、科学性、実用性等の点に就て昨年よりも一段の進歩のあとがみられ、特にその地域の実状に即した問題が取り上げられた事は研究發表が地域住民の生活の中に入り込んだ事と存じます。

次に敷草は雑草防除、有機質の補給等、土壤保全の上から施用を必要とします

い現象であると思われる。今後の研究発表がより以上に大きな成果が上がるためには、気付いた点を御参考迄に述べると次の様な点である。

一、資料の準備が完全でない。

一、資料の説明が不充分である。

農作物、堆肥、園芸
農産品、農産品、雜穀
工作品、品、雜穀
三ヶ所地区農業改良普及事務所

審査報告

主任
佐藤 誉美
内野 勢房
西山 五郎
矢野 朝夫
監督
佐藤 誉美
内野 勢房
西山 五郎
矢野 朝夫

りも他の地区よりはるかに上位を占めた事がうかがえます。

い望めない事態に立到つておりますが現在の適切な防除の方針がありませんので之を直播に切替える事に依つて病害防除と増収が大いに期待されます。

尚直播は育苗期間の障害がなく輪作関係としても春の様な輪作による畑作経営は如何ですか。

一、水稻

本年の五ヶ瀬町の水稻の出来栄えは全般を通じて余り良くなかった様です。それは立毛の時は平年作の様な水稻も刈取脱穀調製と作業が進むにつれて穗先が軽い、しえが多い等で結局刈の数が少くなつてくる、農業をしている者にとってこれぐらい心細い事はあります。

私は審査しました町競作会出品田の殆んどが保溫折衷苗代による水稻であつたことは、如何なる不良天候の年でもその悪条件を克服して立派な収量を得ることが出来ると言ふ事は既に皆様充分に御承知の事と存じます。

その保溫折衷苗代で成松宇一さんの九州ブロックで成松宇が出了し又町の優等では一坪刈で五石三斗（荻原、甲斐雅光さん）の収量が得られています。次に出穂期前後を十二号台風で大被害を受けた後植（水苗代）の事を少し述べておきます。御承知の通り本県の奨励品種はその殆んどが晚生か、中の晩生が多くないのでこの品種を本町の様な寒冷地にて栽培すると云う事自体が無理をしてい

て、台風の災害或は冷水による青立ち等種々の障害に私達も三、四年前より二毛作田に向く適品種をさがしていました処本年ようやく適品種が見つかりこの品種なら皆様にお奨めしても良いと思われる早生品種を見出しました。

この品種でありますと五月十日播種、六月十二日田植或は五月十五日播種六月十七日と二十日田植で本年の台風十二号が来襲した九

月九日には既に穗が垂れていて台風被害は皆無でした。出穂期が八月二十日、成熟期が十月十日頃です。その上反収三石以上と云う事になれば毎年受けれる台風被害には全然心配なく又裏作が出来て米作では保溫折衷苗代には勝ちませんが年間を通じた二毛作では所謂年間収量の増大、経営の合理化等では前者に勝るものがあります。

最後に水稻の反収が多いと申しましても五ヶ瀬町は申すに及ばず県内でも実収五石を突破する米作農家が出ておりません。依然として成松宇一さんが二十四年に出された九州ブロックの收量は破れずにいるのです。

昨年の日本一の六石七斗の收量を思います時はかるな夢であり空のかなたの浮雲でもあります。五ヶ瀬町も何か目標を立てるとな云う念願から五石会と云う会を作つて米作に努力しているそうです。

次に出穂期前後を十二号台風で大被害を受けた後植（水苗代）の事に少し述べておきます。御承知の通り本県の奨励品種はその殆んどが晚生か、中の晩生が多く、それでこの品種を本町の様な寒冷地にて栽培すると云う事自体が無理をしていました処本年ようやく適品種が見つかりこの品種なら皆様にお奨めしても良いと思われる早生品種を見出しました。

この品種でありますと五月十日播種、六月十二日田植或は五月十五日播種六月十七日と二十日田植で本年の台風十二号が来襲した九

殆んどが最近奨励致しました旭十九号のビール麦で旭十九号を入れてから僅か二年になりましたが年間収量の増大、経営の合理化等では前者に勝るものがあります。

殆んどが最近奨励致しました旭十九号のビール麦で旭十九号を入れてから僅か二年になりましたが年間収量の増大、経営の合理化等では前者に勝るものがあります。

い望めない事態に立到つておりますが現在の適切な防除の方針がありませんので之を直播に切替える事に依つて病害防除と増収が大いに期待されます。

尚直播は育苗期間の障害がなく輪作関係としても春の様な輪作による畑作経営は如何ですか。

二、小麦

全体を通じ大麦の出品が多く小麦菜種の出品が非常に少なかつた様です。特に畑作地帯の出品が多く水田裏作が少なかつたと云うことは水稲の項で述べた通り保溫折衷の早植と、水苗品種に適当な早生品種がないと云うことが裏作栽培の意欲をなくしていると云えますがそれ以上に水稻に依存している水田地帯と、稻以外の菜種地帯に依つて主食を補い換金源とせねばならぬ畑作地帯としては、考える

今年の菜種作が低調であったのは苗床期の台風災害により良苗が得られないなどと云う事が大きくなることがあります。畠作地帯の出品が多く水田裏作が少なかつたと云うことは水稲の項で述べた通り保溫折衷の早植と、水苗品種に適当な早生品種がないと云うことが裏作栽培の意欲をなくしていると云えますがそれ以上に水稻に依存している水田地帯と、稻以外の菜種地帯に依つて主食を補い換金源とせねばならぬ畑作地帯としては、考える

三、堆肥の増産

全体的に見て堆肥増産の低下している中で、高煙、川曲等特に増産の意の顯著であることが認められ、その実績も飛躍的な増加を見た部落のあつた事は慶びに堪えない次第であります。

季別	春　　夏　　作		秋　　冬　　作		春　　夏　　作	
	作物名	トウモロコシF1 播　　種	→收　　穂 菜種直播	落花生定植 →　收　　穂	トウモロコシF1 播　　種	→收　　穂
月別	6月上旬	10月上旬	5月中旬	10月上旬	5月中旬	10月上旬

備要件であることは御承知の通りであります。

量産と共に折角の堆肥の質の改善については特に格段の努力が望ましく、水分の不足、切返しの不足、堆積場所及び堆積方法の悪いもの等年々云われる事乍ら改善の跡のあまり認められない事は遺憾であります。又、野外堆肥については、肥料分と云う事は殆んど念頭になく切こづみ、放任の状態であり、以上の事柄は多くの労力と肥料分を無駄にしていると云つても差支えない有様であり堆肥を作るという観念に於て折角の貴重な資源を活用される努力が望ましいと思われます。畜産の尿溜の設置については相変わらず増加のあとが認められず、毎日生産される莫大な肥料分を流出又は放出していることは此の際真剣に考えて戴きたいものです。

四、園芸農産品

例年のことではありますか、秋の産業祭で園芸農産品は陳列出品物中の白眉であると云つても過言でない存在であり、その出品物も玉葱、白菜、人蔥等特に高冷地としての奨励普及の価値のある換金的なものが逐次増加の一途を辿り、亦農山村の生活改善の基盤である家庭菜園の充実が窺われる様な蔬菜類の出品の飛躍的な増加も認められ、共にその栽培技術なり出品技術の向上の跡が認められたことは喜ばしい次第であります。

秋野菜栽培の大事な時期に台風十二号の被害を受けた関係もあるでしょうが、五ヶ瀬町産業祭としてはその出品点数の少なかつた事と、出品物中特に牛蒡、葱、かんらん等見るべき出品物の極めて少なかつた事は必ずしも台風の被害のみではない事を述べてみましょう。

一、白菜

殆んど例年の事ですが本年も台風十二号の為に手痛い被害を受けると共にその

改善の跡のあまり認められない事は遺憾であります。又、野外堆肥については、肥料分と云う事は殆んど念頭になく切こづみ、放任の状態であり、以上の事柄は多くの労力と肥料分を無駄にしていると云つても差支えない有様であり堆肥を作るという観念に於て折角の貴重な資源を活用される努力が望ましいと思われます。畜産の尿溜の設置については相変わらず増加のあとが認められず、毎日生産される莫大な肥料分を流出又は放出していることは此の際真剣に考えて戴きたいものです。

直後に於ける急冷のために成育の停滞と相俟つて病害の発生を見たために出品されたものの中でも上位入賞を除いた以下は可成り品質低下が認められた様であります。しかし、上位入賞のものゝ多くが防風対策についての努力が払われ、特に台風直後の積極的な施肥管理と、病害防除の効果の賜と云つても過言ではなくお互に高冷地白菜としての产地を安定させるために見逃してはならないと思います。

また中位程度のものについても結球の緊度の大変良いものもかなり有つた様であります。が如何にせんその株張りと云い肉質の厚さと云い肥料不足（特に堆肥）特に成育後期に於ける肥切れの状態が認められたのであります。が、之等の事は反収の増加の上からも亦対病性の上からも注意を要すると思われます。

最も結球の緊度の悪かつた事は一に急激な気温の低下によるものであつて、已むを得ないでしょ

う。

二、甘らん

台風十二号の影響が大きく自ばしい品物の出品されなかつた事は残念であります。が、昨年（三十年）の甘藍の価格の下落による栽培面積の低下のあふりも大きかつたと思われますが、品種と播種期の組合せによつて出荷有利な時期に導く事が出来、高冷地の甘藍は可成り安定した換金価値のあるものとして充分考慮する必要があると思われます。と同時に家庭菜園から見ましても品種の組合せによつて周年栽培が可能である事は喜ばしい事であります。

家庭菜園には欠く事の出来ない有色野菜である事は御承知の通りであります。が、今回の出品された物から向上の跡の認められなかった事は残念であります。

三、ホーレン草

ホーレン草には生命とするホーレン草に著しく鮮度の落ちたものがあり、また窒素質肥料の

偏用によって軟弱過ぎたもの、越冬蔬菜の立場から考えて播種期の早過ぎたくらいのある物等が見受けられたのであります。が、家庭菜園の面から利用の時期を考え何回かに分けた播種がなされる事が最も好ましいと思われます。

四、大根類

台風十二号の影響があることは云え上位入賞の沢山の理想大根には太さと云い、品質と云い可成り秀れたものがありましたが、上のものを見除いては、格段の質の低下が見られた様であります。が、本年度は計画の初年度でありながら全国各地の大根の低下が見られた様であります。又、整地、施肥等に入念な技術を要すると共に、初期の害虫の防除も忘れてはならないと思われます。

たとは云え上位入賞の沢山の理想大根には太さと云い、品質と云い可成り秀れたものがありますが、上位のものを除いては、格段の質の低下が見られた様であります。が、本年度は計画の初年度でありながら全国各地の大根の低下が見られた様であります。又、整地、施肥等に入念な技術を要すると共に、初期の害虫の防除も忘れてはならないと思われます。

五、にんじん

例年見ない、質、量には可成り優秀な物が認められました。

六、ねぎ類

ねぎ類中には昨年同様優

共に格段の向上のあとが認められ県出品と比べて決して損色のないものがあつた事は喜ばしい処であります。有色野菜の王座である人蔵は家庭菜園に欠く事の出来ない事は云う迄もなく、販売用の蔬菜としても相当に価値のある物であります。年々町内に熊本方面から輸入されている莫大な量に注目を向けていただきたいと思います。

七、玉ねぎ

出品されたものは球の太さ、繩度、首のしまりと云い、鮮度と云い、非常に優秀な物ばかりであります。が、本年度は計画の初年度でありながら全国各地の大根の低下が見られた様であります。又、整地、施肥等に入念な技術を要すると共に、初期の害虫の防除も忘れてはならないと思われます。

施肥の不合理により虧が極端に尻すぼみが殆んどであった事は、今後の牛蒡栽培に格段の研究努力が必要であり併せて適地適産の立場からも大いに努力が望ましいと思われます。

八、ねぎ芋類その他

ねぎ芋類中には昨年同様優品は認められず、白根の長さ、茎のしまり青葉が軟弱でなく、みず／＼しさを失わない等、栽培技術の全般に亘り格段の努力が肝要であると思われます。尚ねぎ類も町内輸入野菜中で多額を占めて居り、せめて町内自給の態勢を確立しなければならないと思われます。

芋類では里芋の品質は非常に良い事は例年であります。が、品種の不明な事も亦毎年の事ながら残念であります。尚、秋馬鈴薯に非常にすぐれた物がでていた事は今後の種子馬鈴薯を必ずしも北海道より移入の必要がなくなる事も考えられ、また、輪作の関係からも大いに研究の余地があると思われます。尚、秋馬鈴薯に栽培法を機会を求めて発表されることを希望します。

その他の換金作物としてコンニャクの価値は既に御承認の通りあり、シヨウガ、山芋等も自給の確保が望ましいと思われます。が、今回出品された物から向上の跡の認められなかつた事は残念であります。

九、農産加工

台所と直接つながった日常食膳に昇らせ常に食味を考え食生活の改善に務められており、主婦の方々の丹精こめた出品物が多かつたの

で審査の上でも非常に苦労致しました。醤油では風味、色沢、旨味等申し分のないものもあつたが反面カラ味が強いもの、麺の出来が悪いものの熟度が若いもの等ありましたので、その点充分考慮の上來年の出品をおねがい致します。

味噌、何と云つても日常農家で必要な製造量の多い麦味噌の良否が食生活の上に、強く響いて来ます。然し乍ら、原料の割合で大豆の量が少い味噌も見受けられました。大体麦に対しても大豆は同量が標準です、中でも金山寺味噌等色々考えられたのも見受けられた様です。味噌漬が特に多かつた様ですが、味噌漬は別に技術がいらす味噌麺の出来不出来で良否は決定致しますので、之に対する批判はさけます。

柿類
干柿は例年の事乍ら乾燥不充分な為色沢（アメ色）が不足でした。甘柿は富有等あり大変考えがあるので感心致しましたがこれらの物が日常食膳に昇つていれば大変結構な事です。

今後産業加工は、農家の必需調味料と創意工夫され、保存食等に重点を置き度いと思つております。

保存食その他
ビーナツバターや保存食等あり大変考えがあるので感心致しましたがこれらのが日常食膳に昇つていれば大変結構な事です。

六、工作品
豆類雜穀の不作年とは云え、出品点数は多かつた。特に群を抜いていたのは本年から普及を始めた落花生でありましたが収量もそろとうあるので農家の食生活改善上今後特に力を入れて

計	区域名	地域	総戸数	部落数	部落	組合	
一、六八七	第一区	坂本三ヶ所	二六〇	一四	尾原、大石、牧、坂本、谷下、長迫、長原、一坂の狩上、坂狩下、荒谷、寺村、内の口、内坂の原一、原二、原三、原四、上中	佐藤忍	
一一三	第二区	宮之原	九九	九九	戸川、原一、原二、原三、原四、上中	○点の内優等三点、一等七点、二等十七点、三等二十	
第十四区	第三区	中	二一二	一四	七村、下中村、広木野、兼一、兼二、赤一上、赤一下、赤五ノ一、龍下、赤三、赤四、赤五ノ一、赤五ノ二、高畑上、高畑下、赤下、公營住宅、立壁東、立壁西、貫原、戸の口、古國、田曲、岩神東、岩神西	栽培法は直播よりも催芽育苗して、一株一株定植する方法ですが、未だ落花生	
第十二区	第四区	廻瀬	一六三	一三	室野日向、室野日蔵、八重所一、八重所二、越次、横通、黒板、下赤、北の迫、上赤、興地、小平	又出品中みきを見ましたがこのみきをは純粹なもので本町の特産物としても栽培面積を増やしたいと思つております。	
第十三区	第五区	中	二一	一九五	九一	土生一、土生二、波瀬、下山、鳥越、麦子、笠原、立壁東、立壁西、貫原、戸の口、古國、寺村、東光寺、中國、中村、丁子、協和、大石の内、長崎	栽培では指導の予地がたくさんあります。特に大豆は自家用の味そ、しょう油の原料としても不足しておりますし、平坦部の綠肥種子え切れない加工法があり前途洋々です。
第十四区	第六区	下室	一九五	八九	八八	上原、原一、原二、原三、原四、上中	品種の問題では本年は天候が良かつたので早生の晚生である、サウザンクロスが順調に収穫出来ました
第十一区	第七区	上室	一三五	七八	六	田中、横通、西辻、久保、中山、宮原、陣、馬場、	が、来年はこれより未だ早くして多収な千葉少粒を取り入れ、搾油まで致して見て見たいと思つております。
第十二区	第八区	原屋	一九五	一一四	八八	土生一、土生二、波瀬、下山、鳥越、麦子、笠原、立壁東、立壁西、貫原、戸の口、古國、寺村、東光寺、中國、中村、丁子、協和、大石の内、長崎	栽培法は直播よりも催芽育苗して、一株一株定植する方法ですが、未だ落花生
第十三区	第九区	鞍岡	一九五	一九五	九一	土生一、土生二、波瀬、下山、鳥越、麦子、笠原、立壁東、立壁西、貫原、戸の口、古國、寺村、東光寺、中國、中村、丁子、協和、大石の内、長崎	又出品中みきを見ましたがこのみきをは純粹なもので本町の特産物としても栽培面積を増やしたいと思つております。
第十四区	第十区	野	一九五	一九五	九一	土生一、土生二、波瀬、下山、鳥越、麦子、笠原、立壁東、立壁西、貫原、戸の口、古國、寺村、東光寺、中國、中村、丁子、協和、大石の内、長崎	栽培では指導の予地がたくさんあります。特に大豆は自家用の味そ、しょう油の原料としても不足しておりますし、平坦部の綠肥種子え切れない加工法があり前途洋々です。
第十四区	第十一区	全	七五	七五	七五	上原、原一、原二、原三、原四、上中	品種の問題では本年は天候が良かつたので早生の晚生である、サウザンクロスが順調に収穫出来ました
第十四区	第十二区	全	六五	六五	六五	上原、原一、原二、原三、原四、上中	が、来年はこれより未だ早くして多収な千葉少粒を取り入れ、搾油まで致して見て見たいと思つております。
第十四区	第十三区	全	四	四	四	上原、原一、原二、原三、原四、上中	栽培法は直播よりも催芽育苗して、一株一株定植する方法ですが、未だ落花生
第十四区	第十四区	全	四	四	四	上原、原一、原二、原三、原四、上中	又出品中みきを見ましたがこのみきをは純粹なもので本町の特産物としても栽培面積を増やしたいと思つております。

鞍岡地区町政座談会

一十二月五日から毎夜十日間

町政座談会は町内各部落に於て、引つゞき三ヶ所地区を新年早々に行う予定であります。

去る十二月の五日からは、去る十二月の五日からは、

毎夜十日間に亘つて座談会を行いました。

各部落では、出席も非常に多く、熱心

な質問討議も行われ、当局と

としても種々参考になる事

が多く、御世話になりました。

た部落の皆さんに心から御

礼を申しあげます。どうぞ

今後とも、町長の方針とし

て、納得づくの町政による

明るい町づくりを急願とし

ておりますので、打開けた

御相談や御意見を御聞かせ

下さるよう望んでおりま

す。御意見がすべて全体と

して妥当であるか否かとい

う点で、直ちに御返答でき

かねる場合もおこり得るわ

けであります。が、当局とし

ては、皆さんから出たたく

さんの御意見を参考にし、

町政の上に反映させたい考

えでありますので宣

敷く御願いします。

尚私どもが町政座談会を

行いましたことに對し、次

の様な御礼の手紙をうけ、

励ましをうけましたので掲

載さして頂きます。

前略、御免下さいませ。

今宵は町長様はじめ町の吏

員の皆様御捕入にて此の御

寒い中に、町政をよりよく

せんがための座談会をおひ

らき下さいまして本当に心

から感謝申上げると共に誠

に私達、鞍岡地区住民のた

めに御苦労様でございまし

た。十数年か前の戦争中な

らばいざしらず、自由主義

を唱える国民となりまし

て、町役場の皆様と私達住

民と誠に何のへだたりもな

く、膝を交えてお話し

出来たことが今まであり

ましたでしようか。

現在までは、役場の吏員

原田町長
外御一同様

鞍岡の一婦人より

霜おりてたづまい
きびし寒椿

※福祉国家としてのねらいは、もつと突き進んで住民へのサービスと、幸福を

増進することである。意識の近代化、組織の近代化は明るい町づくりの前進方向として考えられることであ

る。

※町政の基本方針はひろく、あまねく皆さんに御知らせするのが、わたくしどものつとめです。

※この度ようやく「広報ごかせ」を発刊する運びになり、おくれましたことを御わびします。実は町長就任が九月、予算編成が、十月、その間には十五号台風の脅威におびえたりで、新町の足どりは無事と云えば無事に、新正月を迎えて、第二年自に入つたわけです。

むしろ本格的な五ヶ瀬町としての出発はこれからであろう。

※こゝに三ヵ月県内外でもようやく、五ヶ瀬町の名前が、前おきなしに通るようになつたが、やはりまだまだ、役場に来る手紙や文書にも変てこなのがあります。考えて見ればそれもその筈でまだ三ヵ月の赤ん坊だから無理もないことだ。

※然し乍らこの赤ん坊も大人と同じような抱負も理想も持つており、一人前以上上の仕事や事業をして行こうとするのであるからそこにはいろいろの矛盾やトラブルは見えない。

※「広報ごかせ」はあわただしい年の瀬に望んで集録されたので、内容が生硬にすぎ、興味にとぼしい点は御容赦下さい。

※民主主義行政はもともと金のかかる行政だと言われるが、金のかかるところを時間にかえて行くより仕方がない、三ヵ月の五ヶ瀬町が充分な栄養をつけて体力が出来上がるまで、町民でこれを盛り立てるよう努めたい。とある町内の人の方が多い、三ヵ月の五ヶ瀬町が空の青に浮きあがつて見える冬日ざしの美しさがある。裸木の枝の線の美しさが空の青に浮きあがつて見える。冬の厳しさに耐えてなお美しい自然の妙をたゞえたい。とある町内の人の方が多い。

※自治大学長さんの話に、一つの自治体を自動車にたとえるなら、ボディ即ち車体は組織であり、ガソリンは金、運転手は組織を運営する人である。

※勿論高級車にはよいガソリンが必要だし運転も技術を要するであろう。よつて実用車に切りかえて、高率的な運用をしなければならない。それが今日の地方自治に与えられている課題である。

冬日濃く
桐の木の裸となりて
S・T



謹賀新年

昭和三十二年元旦

五ヶ瀬町役場

外職員一同

五ヶ瀬町議会

外議員一同

五ヶ瀬町教育委員会

外職員一同

五ヶ瀬町農業協同組合

外職員一同

五ヶ瀬町農業委員会

外委員一同

五ヶ瀬町消防團

外団員一同

五ヶ瀬町選挙管理委員会

外委員一同

五ヶ瀬町民生委員一同